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Орлов Игорь Борисович, заместитель заве-

дующего Научно-учебной лабораторией ис-

следований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ: 

Мы, все здесь присутствующие - со-

трудники Научно-учебной лаборатории ис-

следований в области бизнес-коммуникаций 

ВШЭ. Я отвечаю за научную составляющую 

работы данной лаборатории. Одновременно 

я заместитель руководителя Департамента 

политической науки Высшей Школы эконо-

мики. Соответственно у нас два круга инте-

ресов: первый – это типичный GR-овский 

интерес (каким образом бизнес взаимодей-

ствует с властью?). Для этого мы встречаемся 

и с руководителями бизнес-объединений, и 

с представителями министерств. А вторая 

наша задача она дополнительная - Дмитрий 

Александрович Пумпянский настоял, чтобы 

мы не бросали тему бизнес-традиций, куль-

турных и, социальных традиций регионов. 

Ведь без этого мы не поймем особенностей 

взаимодействия в регионе, где востребованы 

и дореволюционные традиции и советские. 

Мы вот, например, посмотрели, что проис-

ходит на уровне современного бизнес-

образования - на самом деле это старая со-

ветская ВТУЗовская система, которая и сей-

час работает. Но узкий профессиональный 

интерес — это взаимодействия региональ-

ной власти и бизнеса. 

Гункевич Леонид Леонидович, председатель 

свердловского отделения «Деловой России»: 

У Вас понятно, а у молодежи? 

Степанов Антон Александрович, эксперт 

Научно-учебной лабораторией исследова-

ний в области бизнес-коммуникаций НИУ 

ВШЭ:  

Мы в принципе все объединены од-

ной тематикой, просто кто-то чем-то больше 

интересуется, чем-то меньше.  

Орлов И.Б.: 

Да, кто-то ОРВ больше интересуется. 

Это все сотрудники лаборатории, и они по-

чти все у нас магистры, соответственно, у 

каждого из них есть свои какие-то приори-

теты.  

Степанов А.А.: 

Ну, я по бизнес ассоциациям в боль-

шей степени специализируюсь.   

Орлов И.Б.: 

Мария пишет у Д.А. Пумпянского 

проектную работу. Какая тема? 

Фролова Мария Юрьевна, слушатель фа-

культатива «GR в современной России: 

теория и практика»: 

Малое и среднее предприниматель-

ство.  

Гункевич Л.Л.:  

Малое и среднее предприниматель-

ство у Пумпянского?  

Орлов И.Б.: 

Ну, для меня это тоже было открыти-

ем на самом деле. Ну, если бы Вы были про-

фессором Высшей Школы Экономики, Ма-

ша бы тоже у Вас писала. У нас он профес-

сор Базовой кафедры Александра Николае-

вича Шохина. Дело в том, что для меня ста-

ло открытием после экспедиции в Рязань 

(плюс я смотрел еще другие материалы, по 

Воронежу, например), что РСПП занимается 

малым и среднем бизнесом. В Рязани 15 ди-

ректоров крупных предприятий, которые 

"варятся в собственном соку" и их в принци-

пе МСП не интересует.  

Гункевич Л.Л.:  

То есть, есть РСПП, есть Деловая Рос-

сия, есть Опора России и есть ТПП, которая 
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по сути дела - гибрид между общественной 

организацией и организацией, решающей 

государственные задачи. Если вы знаете, ко-

гда заканчиваются дипломатические отно-

шения, то торговые отношения не заканчи-

ваются, потому что война войной, а торговля 

торговлей.  

Орлов И.Б.: 

Дипломатических отношений может 

вообще не быть. Вспомните отношения 

СССР и США, до 1933 г.  дипломатических 

отношений вообще не было, а торговое 

представительство было.  

Гункевич Л.Л.:  

Ну, вот. Кроме того, Торгово-

промышленная палата наделена некоторы-

ми полномочиями: она занимается вопроса-

ми сертификации, а также они аккредито-

ваны при арбитражных судах. А дальше 

идет как матрешка. В принципе, малым и 

среднем бизнесом занимаются все. Но мы 

подели сферы примерно так. Все-таки 

РСПП больше занимаются крупным бизне-

сом. Плюс для себя мы считаем, что РСПП - 

это все-таки люди, которые пришли в бизнес 

на приватизационной волне.  История эта 

связана с недрами, с нефтью и т.п. Деловая 

Россия - это средний бизнес и отчасти круп-

ный бизнес, но мы все-таки себя позицио-

нируем как self-made. Продукция, которую 

мы выпускаем, это бизнес для человека. Мы 

считаем, что мы маленькие, но интеллектуа-

лы. Если у тебя маленький магазинчик — 

это Опора России. Как только у тебя сеть, и 

ты отдаешь часть функционала, делегиру-

ешь полномочия и занимаешься стратегиче-

ским развитием, то ты уже становишься Де-

ловой Россией.  

Орлов И.Б.: 

То есть, средний бизнес, это люди, ко-

торые с нуля что-то сделали. 

Гункевич Л.Л.:  

Да, мы не сырьевые. То есть какая-то 

была в начале идея, и путем разных жиз-

ненных кульбитов мы начинаем выстраи-

вать новые отношения, не наследуя ничего 

из советского прошлого. Что мы сделали в 

Свердловской области? Наше Свердловское 

отделение – одно из самых мощных, то есть, 

в ежегодном рейтинге оно занимало первое, 

второе или третье место. Когда я еще только 

пришел и не полностью занимался этим во-

просом, мы были на седьмом месте. И по-

этому в принципе наши практики, которые 

используем, мы транслируем, тиражируем. 

Буквально недавно я стал координатором 

Уральского Федерального округа.  

Вообще традиционно Уральский 

округ сильный. И в принципе вам скажу, что 

эта активная позиция каждого, кто участвует 

в Деловой России, все равно видна, и есть 

четкий социальный лифт, он прямо про-

слеживается. Тот, кто начинает часть себя 

отдавать общественной деятельности, про-

двигается. Это можно по каждому региону 

проследить.  

Я вот сейчас с Инвестсовета. Два про-

екта, которые там озвучивались — это стра-

тегические проекты. Один из этих проектов 

- Промышленное дело России. Что мы дела-

ем? Во-первых, между собой мы поделили 

сферы доминирования, то есть, кто главный 

в какой теме. Например, у ТПП - это между-

народная тема, выезды всякие - у них это хо-

рошо получается. У нас был момент, что мы 

туда заходили, начали выигрывать конкур-

сы, потом решили, что не будем этим зани-

маться, потому что ТПП это сподручнее, у 

них больше инструментов там. Промыш-

ленность безусловно находится в ведении 

Союза промышленников и предпринимате-

лей. Что мы себе забрали? Мы отвечаем за 

оценку регулирующего воздействия, проти-

водействие коррупции и инвестиционный 



 

4 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

климат. Мы как раз работаем с муниципа-

литетами. Это то, где нам надо прорастать. К 

микробизнесу относятся так: либо его не за-

мечают, либо - как к ребенку. А вот когда 

начинаешь прорастать и задевать сферы ин-

тересов, в том числе общественных, входишь 

в конфликтные поля. Например, сталкива-

ешься с администрациями. И тут мы начи-

наем работать.  

Одновременно мы дружно формиру-

ем общественные советы. Когда говорят, что 

это все фикция — это не так. Все зависит от 

того, кто куда пошел и какую занял внут-

реннюю позицию по отношению к своей де-

ятельности в отношении советов и эксперт-

ных комиссий. В большинстве своем, без-

условно, многие люди предпочитают либо 

отмалчиваться, либо говорить не по суще-

ству, не вникая в тему. И это большая про-

блема. Мы даже в свое время объявляли мо-

раторий внутри своей организации, после 

того как наши представители шли на какие-

то заседания или встречи в правительство с 

чиновниками, неподготовленными по теме.  

Вы понимаете, что есть противоречие. 

У чиновников есть задача следовать законо-

дательству, они мастера выживания. Мы про 

себя шутим, что чиновники встают вместе с 

креслом, потому что боятся его потерять. 

Это совсем другое мировоззрение человека, 

который предпочитает некую стабильность 

возможностям. У предпринимателя другая 

история, если у него есть варианты - либо 

стабильность, либо возможности, и любой 

предприниматель выбирает риск. Это, 

наверное, какая-то генетическая история. 

Все время хочется что-нибудь «замутить». 

Вот проходит встреча, смотришь на челове-

ка и думаешь, какая от него польза, как 

можно на нем заработать, и другого интере-

са в голове нет. Мои друзья говорят: «Лео-

нид, с тобой неинтересно общаться, потому 

что ты говоришь не по душам, о кино или о 

чем-то еще, а ты все время говоришь о день-

гах, о пользе, как и с кем можно что-то зара-

ботать». Даже книжки читаешь и берешь 

идеи по заработку оттуда. У нас есть чат 

специальный, куда мы скидываем такие 

идеи. 

Орлов И.Б.: 

Это характерно только для среднего 

бизнеса? Ну, крупный бизнес он устойчив, 

малый он тоже, наверное, тяготеет к ста-

бильности. То есть получается, что средний 

бизнес боится скатиться назад и одновре-

менно стремиться попасть вперед. Или тут 

другая история? 

Гункевич Л.Л.:  

Ну, Вы же понимаете, что состояния 

покоя нет. Есть либо движение вперед, либо 

движение назад. Поэтому группа едино-

мышленников, которая объединена со мной, 

понимает, что мы либо двигаемся вперед 

непрерывно, либо мы сильно начинаем от-

катываться назад. Что такое двигаться впе-

ред непрерывно? Это не только в бизнесе. 

Ты постоянно чем-то прирастаешь. Каждый 

день одно новое знакомство. Каждый день 

должен появляться один новый человек, ко-

торый может принести тебе какую-то поль-

зу. У нас огромные записные книжки, пол-

терабайта уже забито. Когда я смотрю свой 

фейсбук (у меня почти 7 тыс. подписчиков), 

я практически всех знаю лично. У меня та-

кая социальная роль в предприятии: я паро-

воз и локомотив, который перерабатывает 

все. Моим партнерам или сотрудникам 

сложнее. Есть такой термин - предпринима-

тельский коэффициент. У всех в среднем 

бизнесе он зашкаливает. Я, например, на те-

бя смотрю, ты юрист, а мне нужен договор. 

Я считаю, что у тебя в голове все договоры, 

ты открыл ноутбук, включил и быстро за 15 

минут все сделал. 15 минут ты поработал, а 

что остальные 23 часа 45 минут ты будешь 
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для меня делать? Вот я так смотрю на людей. 

Я с ними не ругаюсь, просто закидываю им 

новые задачи, потому что у меня в голове все 

равно есть всего 15 минут на договор. И я 

начинаю как соковыжималка работать. Кто-

то пристраивается и может, а кто-то не 

справляется. Я вот сейчас пришел в офис и 

там стоит девушка и рыдает. Я спрашиваю 

«чего ты рыдаешь?». Она говорит: «Леонид 

Леонидович, мне нужно срочно отправить 

письмо китайцам по туристическим марш-

рутам, сделать легенду игры «Демидовские 

клады», и вы сказали подготовить завтраш-

нее выступление на форуме по детскому ту-

ризму, и все это нужно сделать к 3-м часам». 

Ну, я говорю: «Так Вы не ревите, Вы идите и 

делайте».  

Орлов И.Б.: 

Туристский кластер входит в сферу 

интересов «Деловой России» или это Ваша 

личная история?  

Гункевич Л.Л.:  

Лично я этим занимаюсь. Губернатор 

попросил.  

Орлов И.Б.: 

А вот Самоцветы - это чья история? 

Которые задуманы по принципу Золотого 

кольца России.  

Гункевич Л.Л.:  

Самоцветы - не наша история. Тури-

стический кластер - это под городом Ниж-

ний Тагил территория 2,5 тыс. квадратных 

километров (это примерно одна десятая 

территории Словении). Это территория в 

длину 80 км и в ширину – 20-35 км. 15 насе-

ленных пунктов. В чем там история?  

Туда вышел Ермак и пошел завоевы-

вать Сибирь. В принципе это то место, отку-

да появилась большая Россия, современная 

Россия. Вторая история, почему там кластер: 

это деревня Висим. В ней был первый завод, 

который построили Демидовы. Деревня Ви-

сим - это есть та самая заводская цивилиза-

ция, которую описал Алексей Иванов в сво-

их книгах «Золото Бунта», «Золото парное», 

«Горнозаводская цивилизация». И третья 

история — это гора, где пока что сделано 

только начало западного склона. Там столк-

новение двух материков, там самая высокая 

гора Белая. Уже сделали склон на запад в 

Европу, и сейчас будем делать склон на во-

сток в Азию. То есть в принципе, пока горы, 

где бы ты заезжал на подъемнике и выбирал, 

куда тебе скатиться в Европу или Азию, - та-

кого пока нет. Пригласили канадцев - они 

мастера в этом деле. 50 курортов они сдела-

ли, 20 сами управляют.  

Мы все находимся под воздействием 

стереотипов. У нас с советского времени, ес-

ли отдых, то надо куда-то ехать. На самом 

деле весь мир отдыхает не так, весь мир от-

дыхает рядом: где живет, там и отдыхает. 

Мы создавали массовые здравницы - Кавказ-

ские и Крымские, а реально люди проводи-

ли время у себя на 6 сотках. А если брать 

весь мир, то у курортов 80% доходов - мест-

ные. В нашей агломерации 18 млн человек. 

Это получается хорошая экономика. Губер-

натор сейчас принял, на мой взгляд, класс-

ное решение по развитию туризма. Он 

предвосхитил, что внутренний туризм, это, 

во-первых, сильный драйвер экономики (по-

тому что рабочее место в туризме тащит за 

собой от 3,5 до 4,5 рабочих мест смежных 

рынков).  

Так вот, каким же образом мы выстра-

иваем взаимодействие, которое полезно как 

для нас, так и для общества? Мы активно 

защищаем свои позиции. Осуществляем ОРВ 

и частенько входим во внутренние кон-

фликты с госорганами, но все равно, если ты 

находишься в конструктивном диалоге, то 
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это очень востребовано. Чиновник получает 

информацию за счет нас, но карьеру он де-

лает не с нами и по большому счету, некото-

рые идеи, которые мы видим изнутри, чи-

новник принимает, тестирует на других со-

беседниках и выясняет, что это не личное 

желание. Хотя, конечно, часто решая лич-

ные проблемы, члены нашей ассоциации 

решают и отраслевые проблемы.  

Орлов И.Б.: 

Способы компенсации они могут быть 

разными, да? То есть, это не обязательно ма-

териальное компенсирование, это может 

быть повышение статуса, смена имиджа, 

смена бренда? 

Гункевич Л.Л.:  

Да, даже компенсация материальная 

может быть не только в деньгах. Вы знаете, 

мы тут лицензию получили на издание, и 

мне говорят журналисты: «Так и так, рынок 

забит». Я говорю: «Слушайте, это у вас в го-

лове получение материальной компенсации 

прямое: деньги или бартер, - а мы смотрим 

на тему шире». Мы с хорошим таргетингом 

можем донести информацию до любого че-

ловека, который находится в социальных се-

тях.  

Орлов И.Б.: 

Вы активнее работает через соцсети 

или через сайт ассоциации? 

Гункевич Л.Л.:  

Через соцсети, так эффективнее по-

лучается. Механика социальных сетей 

непрерывно развивается. BigData все больше 

собирает информации. Мы понимаем, что 

министр ЖКХ, скорее всего, будет читать 

такие-то СМИ, и мы пиарим эти СМИ. Или 

мы посмотрели на совещании, что у него 

iPhone 8, мы пиарим по тем, кто пользуется 

восьмеркой на этой территории. Это хоро-

ший инструмент для того, чтобы добраться 

до молодежи. И ценник не очень дорогой. В 

фейсбуке собирается у нас сообщество бо-

лее-менее интеллигентное. В фейсбуке го-

раздо эффективнее, чем в СМИ обращаться. 

Тот, что занимается общественной деятель-

ностью, смотрит комплексно: взаимодей-

ствует с властью, позиционирует бизнес, по-

зиционирует себя и очень активно форми-

рует вокруг себя ядро. Вот по моим замерам, 

мое ядро составляет 20 тыс. в Фейсбуке. То 

есть я делаю пост, чуть-чуть его «толкаю» и 

получаю хороший эффект. Вот в прошлом 

году делал поздравление на Новый год (об-

суждали тогда отключение интернета в свя-

зи с законом Яровой), а я еще представитель 

Германа Клименко (был помощником Пре-

зидента по развитию интернета). Я отвожу 

дочку в школу, а она достает из кармана 

пластиковую маленькую телефонную тру-

бочку, дает мне ее и говорит: «На, звони, 

будь на связи» (ей года 3 было, наверное), и 

я беру. Кладу в карман, прихожу в студию и 

делаю новогоднее поздравление. Пока де-

лаю, положил руку в карман, а затем начи-

наю в нее говорить. А если есть мелкие 

предметы, то люди начинают всматриваться. 

Я немного с юмором поздравил: сказал, что 

возможно отключение интернета, поэтому 

привыкайте к пластмассовым телефонам 

обратно. И у меня получилось 400 тыс. про-

смотров моментально. 

Степанов А.А.: 

Можете рассказать, пожалуйста, по-

дробнее, есть ли у Вас какая-то мотивация и 

какое-то желание взаимодействовать с мас-

совой аудиторией? Через такие каналы 

коммуникации, который не связаны с орга-

нами государственной власти? На сколько 

для Вас вообще важно позиционирование 

«Деловой России»?  
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Гункевич Л.Л.:  

Мы так и делаем. У нас, например, на 

странице объединения идет несколько про-

ектов абсолютно общечеловеческого харак-

тера. У нас есть клуб ответственных родите-

лей. Это моя история. У меня старшей 27 

лет, а младшей 5. И оказалось, что тема дет-

ской педагогики интересна не только мне. И 

этот проект позиционировал нас очень хо-

рошо. Современные родители с семейными 

ценностями — это хороший образ бизнес-

мена. Я - капитан запаса. Я знал, что грядут 

сокращения, а у меня предпринимательский 

склад ума. и я сам уволился, не стал ждать 

сокращения и получать льготы от государ-

ства. И как раз за год адаптировался к жиз-

ни. Для нас важно позиционирование как 

нормальных людей, а не «живоглотов», ко-

торые хотят что-то «распилить».  

Орлов И.Б.: 

С одной стороны то, что Вы говорите, 

это про человеческое лицо среднего бизнеса, 

а другой стороны это некая социальная мис-

сия бизнеса?  

Гункевич Л.Л.:  

Не, не так. Зайчику хочется жить сре-

ди зайчат, бельчонку среди бельчат, волчон-

ку среди волков, а нам хочется жить среди 

подобных. И мы подаем такие сигналы во 

вне, чтобы найти единомышленников. Мы в 

Деловой России друг друга очень дополня-

ем. Например, половина Деловой Росси — 

это местный клуб Харлей Дэвидсона. Часть 

у нас занимается спортом. Как действует со-

циальные сети и почему именно социаль-

ные сети? Любая система стремиться сни-

зить затраты энергии до нуля. Что мы дела-

ем? Мы проводим мероприятие. Некоторые 

из сотрудников переживают, что мы готовим 

мероприятие, а на него приходят 10-20 чело-

век. Но на самом деле, мы же живем в ин-

формационном обществе, и это увидят де-

сятки и сотни тысяч человек.  По большому 

счету для нас важнее не как это все происхо-

дило, а как мы об этом расскажем.  

Степанов А.А.: 

Леонид Леонидович, можно Вас еще 

спросить? Вы до этого упоминали про обще-

ственный совет и про то, что его эффектив-

ность зависит от того, как в нем работают 

люди. Можете подробнее рассказать о том, 

как Вам видится механика взаимодействия 

бизнеса через этот канал.  

Гункевич Л.Л.:  

Давайте я вам прикладную часть по-

кажу. Вы знаете, как происходят этапы ли-

дерства? Первое - изучи правила. Второе - 

соблюдай правила. Третье- расширяй гра-

ницы этих правил. А потом создавай свои 

правила. Что обычно делает недалекий че-

ловек? Приходит и вместо того, чтобы по-

нять как это все устроено, начинает резать 

правду матку, как ему кажется (а не исследу-

ет психотип руководителя и т.п.). Но правда 

у всех своя. Ваша свобода заканчивается 

ровно там, где начинается моя свобода. 

Орлов И.Б.: 

Свобода моего носа и кулака, если в 

точном переводе.  

Гункевич Л.Л.:  

Я упрощу. И, соответственно, что 

происходит, когда обычные люди приходят 

в любой коллектив? Нужно выбрать свою 

сферу деятельности, зайти и понять, какой 

там сложился коллектив. Какую задачу на 

самом деле ставит руководитель, когда со-

здает общественный совет? Как Вы можете 

использовать эту задачу себе во благо? Сила 

действия равна силе противодействия: если 

Вы пришли и начинаете порождать негатив, 
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Вы получите негативную историю. Или Вы 

пришли и начинаете прислушиваться, дели-

те людей по интересам. Присматриваетесь к 

человеку, как он одевается, например. Какой 

он вообще: веселый или грустный, интро-

верт или экстраверт, сходится ли с вашими 

взглядами то, что он сказал и т.д. И после 

этого начинаете контактировать. Я реко-

мендую втроем хотя бы собраться, потому 

что трое - это уже «клика». В рамках обще-

ственного совета, когда там всего 13 челове-

ка, трое - это уже бомба. Потому что, все не 

собираются, кворум — это половина. Еще 

важный пункт: в каждом коллективе агентов 

перемен должно быть примерно 10%, тогда 

уже можно куда-то двигаться. В рамках об-

щественного совета нужно хотя бы два чело-

века. И дальше Вы начинаете уже тихонеч-

ко, в зависимости от ожиданий руководите-

ля, двигать свою повестку. Вот, сколько Вам 

лет?  

Степанов А.А.:  

Двадцать два. 

Гункевич Л.Л.:  

О, 22 года - это уже серьезные люди. 

Хороший возраст, Вы уже способный чело-

век. А говорят, что сейчас взрослеют позд-

нее.  

Степанов А.А.: 

Да, мы тоже такое слышали. 

Гункевич Л.Л.:  

Ну, я по дочке своей смотрю.  У нее ум 

появился только лет в 25. Ну, не то, чтобы 

ум, у нее два высших образования, и в Аме-

рике она училась. Имеется в виду, что к 25 

годам она начала зрело смотреть на вещи. 

Раньше она сразу говорила: «Это не прав-

да!», а теперь сначала посмотрит ситуацию 

и только потом начинает действовать.  

Вот я вам рассказал об основах дея-

тельности в общественном совете. А дальше, 

когда вы начинаете генерировать свою по-

вестку, критикуйте конструктивно. Не 

должно быть боязни критики. Есть важная 

фраза: форма ведения дискуссии важнее со-

держания дискуссии. Потому что, когда лю-

ди начинают переходить на личности, это 

плохо. Лучше от дискуссии не уходить, го-

ворить по теме и в принципе, тогда люди не 

против критики. Нет такого противостояния 

«чиновник-бизнес». На самом деле чинов-

ник и бизнес, чиновник и народ – это не 

противоречие. Мы и там, и там. Нужно по-

нимать чиновника тоже. Вот я поработал 

чиновником. Представляете идет прием 

граждан, а я занимаюсь экономикой.  При-

ходят женщины с желанием закрыть мага-

зин в доме, потому что они считают, что их 

мужья алкоголики именно из-за этого мага-

зина. Если не будет магазина - не будет ал-

коголиков. Нужно понимать их уровень об-

разования, конечно, но они абсолютно ис-

кренни. Вот представляете себе такое столк-

новение? То есть, если Вы выходите на орби-

ту культурных людей, главное не перехо-

дить на личности, и любая дискуссия тогда 

складывается. Потому что любая дискуссия 

полезна и той и другой стороне. Поэтому 

эти общественные советы в принципе нор-

мально работают, если, во-первых, там кто-

то не делает имитацию бурной деятельно-

сти, во-вторых, не начинает продавливать 

свои интересы. Поэтому попробуйте то, что 

я сказал, и это будет срабатывать в любой 

истории.  

Орлов И.Б.: 

Мы учились по Гегелю и помним, что 

любое качество всегда вырастает из количе-

ства. Причем скачкообразно. Отсюда вопрос: 

насколько Деловая Россия вообще представ-

лена в советах? Во всех, в какой-то части? 

Каков ее удельный вес? Потому что, как я 
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понимаю, для Деловой России обществен-

ные советы - самый эффективный способ 

взаимодействия с властью.  

Гункевич Л.Л.:  

Ну, это нормальный, законом преду-

смотренный способ. 

Орлов И.Б.: 

Я и имею в виду легальные способы, 

конечно. Потому что мы понимаем, что у 

РСПП есть другие легальные возможности.  

Гункевич Л.Л.:  

И у нас есть другие возможности.  

Орлов И.Б.: 

Представлена ли Деловая Россия в За-

конодательном собрание, например? Или в 

общественной палате при губернаторе. В 

других общественных палатах?  

Гункевич Л.Л.:  

Мы практически везде присутствуем. 

Но это даже не совсем наша заслуга в чистом 

виде. Это общий тренд, который задает ру-

ководство страны. Есть большая четверка, 

которая в Москве присутствует практически 

везде.  При Николае II Савва Морозов уже 

начал выстраивать какие-то взаимоотноше-

ния. Ведь сначала вообще никакого обще-

ния не было. Ведь купцы – это по большому 

счету недавние крестьяне, которые разбога-

тели.  

Орлов И.Б.: 

Первый встретился с купцами Алек-

сандр Второй, который посетил в Москве 

дом председателя купеческого собрания. 

Это был первый диалог власти и купечества, 

а Александр III уже этим не занимался, Ни-

колай Второй вернулся к этой практике.  

 

Гункевич Л.Л.:  

Да, вернулся. К чему я это все говорю? 

У нас так повелось, что наше присутствие — 

это такая калька с Москвы. 

Орлов И.Б.: 

Есть определенная неформальная 

квота, что должны присутствовать предста-

вители от большой четверки. У вас же, как и 

у других бизнес-ассоциаций нет, к сожале-

нию, права законодательной инициативы. 

Тогда отсюда вопрос: каким образом вы 

участвуете в ОРВ, и насколько вы можете 

представить свою инициативу, через какие 

механизмы?  

Гункевич Л.Л.:  

ОРВ — это законом предусмотренный 

и открытый механизм. Это первая хорошая 

история. Вторая история: у нас есть члены 

организации, которые являются депутатами. 

У нас в Госдуме хорошее представительство 

(по-моему, 8 депутатов от Деловой России). 

По сути дела, можно фракцию создавать.  

Если взять регионы, то получается, что я 

знаю порядка 22 депутатов в Госдуме, кото-

рые там заседают в разных комитетах, и с 

которыми я на связи. Плюс я являюсь по-

мощником нескольких депутатов. И област-

ной думы, и Государственной Думы. Только 

в моей компании 3 или 4 человека являются 

помощниками депутатов разного уровня.  

Орлов И.Б.: 

Мы, когда разговаривали в Заксобра-

нии, услышали несколько путей встраива-

ния в законодательный процесс. Первый 

путь — это пойти через региональные ин-

ституты и все равно окажешься в Государ-

ственной Думе. А самый простой путь — это 

через свердловчан, которые участвуют в ра-

боте Государственной Думе, сразу туда 

напрямую.  
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Гункевич Л.Л.:  

Я считаю, что политика — это дело 

политиков. Я общаюсь с очень серьезными 

людьми, которые давным-давно перестали 

заниматься историей из разряда «свой депу-

тат». Нет никакого смысла этим заниматься. 

Если у тебя есть армия юристов, ты все рав-

но пробьешь свой вопрос. Нет смысла вы-

ращивать депутатов и что-то там контроли-

ровать. Я считаю, бизнес — это бизнес, по-

литика — это политика. И не надо это сме-

шивать.  

Орлов И.Б.: 

Смешивать не надо, но возвращаюсь к 

примеру купцов, о которых Вы говорили. До 

1905 года бизнес сознательно не шел в поли-

тику, потому что считали, что это будет ме-

шать бизнесу. А потом благодаря Рябушин-

ским, Крестовникову и другим купцы туда 

активно пошли. И сказали, что народ двоих 

не выдержит, поэтому дворянам придется 

слезть с шеи народа, а мы – купцы – туда за-

беремся. И, если Вы помните, они даже вы-

купили много поместий Москвы, и там об-

разовались купеческие анклавы. Появилось 

понятие «Москва купеческая», которое было 

описано у Бурышкина.  

Гункевич Л.Л.:  

Бурышкина не читал, но согласен.   

Орлов И.Б.: 

Отсюда вопрос. Мы понимаем, что в 

идеале бизнес и политика должны быть раз-

ведены, но в реальности этого никогда не 

происходит? 

Гункевич Л.Л.:  

Я вижу по своим друзьям, что-либо он 

становится политиком и там остается (это 

совсем другое мировоззрение и поведение), 

либо его выталкивает обратно. Все, кто 

остался там и там, обычно заканчивают тем, 

что теряют бизнес. Они входят в конфликт, 

и их начинают давить. Для всех, кто пытался 

на двух стульях усидеть, в итоге получается 

так. Если брать областную Думу, то там си-

дят уже чистые политики. Да, они выходцы 

из бизнеса, да у них могут быть каике-то до-

ли в слепом трасте, но, по сути, они уже по-

литики, а не предприниматели. Я вам скажу, 

если по-честному, то политика это экономи-

ка в квадрате. Это более захватывающая, ад-

реналиновая история. Это нормально, если 

у человека адреналин закончился, то он 

идет туда, где этот адреналин есть. Но я ви-

жу, что практика такова, что в итоге у лю-

дей, которые пытались совмещать, это не 

получилось — это разные виды деятельно-

сти.  

Орлов И.Б.: 

Опять же, как относиться к сфере по-

литики. Если Вы помните, на Западе деньги 

определяют власть, в России власть опреде-

ляет деньги. Мы знаем, что в 1990-х годах 

был прейскурант какое место сколько стои-

ло. Человек же платил деньги не для того, 

чтобы думать о судьбе народа.  

Гункевич Л.Л.:  

Вы знаете, я слышал эти разговоры, но 

это мне кажется какая-то странная история. 

Если брать Госдуму или Гордуму, туда без-

условно эти ценники есть - это стоимость 

предвыборной агитации. А так, что на тебе 

деньги и сделай меня мэром города, я такого 

не слышал.  

Орлов И.Б.: 

Ну, есть партийный список, и человек 

платит за то, чтобы попасть в этот список.  
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Гункевич Л.Л.:  

Я не обладаю такими сведениями. 

Мне, к сожалению, такого не предлагали. 

Ну, или к счастью.  

Орлов И.Б.: 

Когда говорил о соотношении поли-

тики и экономики, я не имел в виду личный 

выбор человека. Я имел в виду, что пред-

приниматели реально сталкиваются с раз-

личными проявлениями политики: с нало-

говой политикой или контрольно-

надзорной деятельностью. То есть по боль-

шому счету есть два формата. Первый. Реги-

ональный предприниматель не может никак 

повлиять на то, что есть в Москве. Но он ре-

ально может влиять здесь на то, что прини-

мается в комитетах Законодательного со-

брания Свердловской области, на то, что 

творится здесь в контрольно-надзорных ор-

ганах, ведь есть законодательная база и ее 

механизмы исполнения. То есть то, что 

написано на бумаге и правоприменение. 

Вот, я о том и говорю, что деловая Россия — 

это объединение кого? Даже не знаю, как вас 

назвать. Если СОСПП это профсоюз олигар-

хов, то Деловая Россия — это профсоюз кого, 

по аналогии? В любом случае, вы защищаете 

интерес своего бизнес-анклава.  

Гункевич Л.Л.:  

Да, у нас вообще темы, которые мы 

для себя сформулировали. Первая. Защи-

щая интересы своего бизнеса, ты решаешь 

отраслевые проблемы и наоборот. Вторая 

история — это защита бизнеса. Мы понима-

ем, что недобросовестные чиновники не 

столь решительны по отношению к участ-

никам сообщества.  

Орлов И.Б.: 

Мы понимаем, что сообщество помо-

гает защититься от чиновничьего произвола.  

Гункевич Л.Л.:  

Да, от произвола любого - и законода-

тельного, и неформального. У нас в органи-

зации есть частное охранное предприятие, 

которое если что выступит на защиту. И 

третья история — это нетворкинг, то есть, 

качественная тусовка.  

Орлов И.Б.: 

Ну, мы частично это затрагивали уже. 

Это же тема PR. Создания образа вашего де-

лового сообщества через СМИ, социальные 

сети. То есть, это тоже значительное направ-

ление. Иначе бы Вы этому столь значитель-

ную часть своего времени не посвятили бы. 

Для Вас это важно.  

Гункевич Л.Л.:  

Ну это же часть нетворкинга. Как нам 

собрать себе подобных? У нас есть такой ру-

пор, через который мы говорим: «Нам это 

интересно» или «Вот мы тут тусуемся». У 

нас есть такая тема, например, что мы по-

стоянно ездим по миру. У нас в постоянном 

движении порядка 5-7 яхт. Сейчас это Кана-

ры. 5--8 яхт съезжаются со всей страны и 10 

дней находятся в достаточно закрытом про-

странстве. Это клуб. И, в принципе, Деловая 

Россия — это клуб.  

Орлов И.Б.: 

Это интересно. СОСПП — это проф-

союз олигархов, а Деловая Россия - это клуб. 

Эта мысль интересная сама по себе. Скажи-

те, а ЖКХ. Я так понял, что управляющие 

компании — это тоже сфера среднего бизне-

са. Отсюда мы понимаем, как можно вы-

страивать имидж в отношении населения. 

Вот сейчас по дороге мы встретили одну ба-

бушку, она нам рассказал о проблеме отме-

ны транспортного маршрута. Говорит: «Ви-

жу вы такие идете красивые, что-то друг 
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другу показываете, а я вам сейчас расскажу, 

как я плохо живу, потому что пешком хожу». 

Гункевич Л.Л.:  

У нас есть либо рекомендации участ-

ников (мы поручаемся друг за друга). Либо, 

если такой кандидат со стороны, то я обща-

юсь и смотрю ему в глазное дно. Мы далеко 

не всех принимаем. Я когда пришел в орга-

низацию, сюда брали кого угодно, лишь бы 

было много, и были маленькие членские 

взносы.  

Орлов И.Б.: 

А сейчас наоборот?  

Гункевич Л.Л.:  

Сейчас у нас приличные взносы, в 

принципе, в стране одни из самых больших. 

У нас официально в организации сейчас по-

рядка 80 человек. Но они курсируют. Ком-

мерсанты они, в принципе, циничные со-

здания. Есть люди, которые вступили, ре-

шили свой вопрос (познакомились с кем-то, 

например или вошли куда-то) и потом вы-

шли.  

Орлов И.Б.: 

А у Вас это нормальная практика, ко-

гда член, например Деловой России может 

входить в другое деловое сообщество? В Ря-

зани, например, мы столкнулись с тем, что 

они жестко корпоративные ассоциации, за 

исключением ТПП. Здесь мы с удивлением 

обнаружили, что существуют другая - от-

крытая - схема. Такие «сообщающиеся сосу-

ды».  

Гункевич Л.Л.:  

Мы каждый месяц в четверг встреча-

емся с СОСПП, ТПП, АСИ, бизнес-

омбудсменом, в кафе или в других местах. 

Мы по четвергам встречаемся, друг 

друга держим в курсе, сверяем повестку. Вот 

меня, когда выбирали, у меня одно из обе-

щаний было - «гармонизатор гармонизато-

ров».  

Орлов И.Б.: 

А с Артюх взаимодействуете плотно? 

Гункевич Л.Л.:  

Да, конечно.  

Орлов И.Б.: 

Мы, как любой нормальный человече-

ский мозг все делаем методом сравнения. 

Мы видели одно и теперь пытаемся понять, 

почему здесь по-другому. Я уже назвал это 

моделью «переливающихся сосудов» в отли-

чии от модели «каждый сам за себя» в Ряза-

ни.  

Гункевич Л.Л.:  

Так нам же это очень удобно. Никто 

не запрещает быть членом сразу двух орга-

низаций. У тебя же могут быть даже задачи 

разные. Грубо говоря, у меня есть, напри-

мер, офисное здание — это одна история, и 

я развивал сеть стационарной торговли. 

Имел кооператив. 

Орлов И.Б.: 

Аграрный? Сельскохозяйственный? 

Гункевич Л.Л.:  

Да. Шло неплохо.  Какие-то вопросы?  

Орлов И.Б.: 

Да, вопросы, коллеги, давайте.  

Гункевич Л.Л.:  

Я основную тему, которая вам нужна 

была, объяснил? 
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Степанов А.А.: 

Да, спасибо большое.  

Орлов И.Б.: 

У них какие-то специфические вопро-

сы, наверное, есть. Наташа? 

Гончарова Наталия Александровна, экс-

перт Научно-учебной лаборатории иссле-

дований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ:  

Я хотела бы спросить, как Вы оцени-

ваете качество оценки регулирующего воз-

действия?  

Гункевич Л.Л.:  

Нет предела совершенствованию. Но 

пока так, на троечку.  

Гончарова Н.А.: 

А в связи с чем? Чего не хватает в дан-

ном случае?  

Гункевич Л.Л.:  

Ну, это моя частная оценка. Наши за-

мечания никого не обязывают, а в принципе 

мы понимаем, что интересы у всех разные. 

Когда я говорю, что оцениваю на троечку, 

это означает, что мы не везде достигаем 

компромисса, хотя и в ОРВ мы, в принципе, 

гармонизировались. Только разве что с 

СОСПП у нас разные ценности. Но все рав-

но консенсуса больше, чем разногласий. Я 

считаю, что мы всегда, по существу, не пере-

ходим на личности, и это важно. И вторая 

история - если неправильная подача, когда 

люди с надрывом. Плюс иногда позиция не-

которых органов заводит нас в тупик, когда 

пытаются подписать, что ОРВ пройдено, то 

есть, хитрят.  

 

 

Гончарова Н.А.: 

В СОСПП отметили, что через вас, че-

рез «Деловую Россию» продвигают какие-то 

экстравагантные контраргументы. Как по-

том влияет эта конфликтная ситуация на 

«Деловую Россию»? 

Гункевич Л.Л.:  

Не знаю, кто и что пытается через нас 

продвинуть. Это фантазии. Но в принципе 

мы считаем, что нет плохого пиара. Мы в 

принципе иногда себе что-то позволяем. Я 

вот предложил регулировать нижнюю гра-

ницу цен строительных подрядов, и сразу 

все возбудились. Хотя надо тему глубже по-

копать, и она будет хорошая. Или я предло-

жил муниципальное регулирование по объ-

ектам бизнеса. Люди, которые считают, что 

«дикий» рынок — это лучше всего, начина-

ют раздражаться.  

Гончарова Н.А.: 

А часто Вам поступали предложения 

свернуть конструктивную ОРВ и, соответ-

ственно, никакие комментарии бизнеса не 

принимались? 

Гункевич Л.Л.:  

Реальная политика делается не за сто-

лом переговоров. То, что можно продвинуть, 

проходит консультации до того, как получа-

ется ОРВ. И мы понимаем важность того или 

иного документа. Тогда мы консолидирова-

но выступаем. Я встречаюсь с теми, кто за-

нимается у нас ОРВ и говорю об этом. Часто 

бизнес не обладает всей информацией. Мы 

хотим изыскать ресурсы и одного-двух чело-

век посадить, чтобы они исключительно 

этим занимались. Я часто сам запрещаю вы-

сказываться позицию от нашего имени, по-

тому что это очень ответственно. Не хоте-

лось бы, чтобы это потом отразилось на том 
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или ином бизнесе. Вот в чем суть. У нас же 

ОРВ идет и здесь, и в Москве.  

Матюненко Юлия Алексеевна, стажер-

исследователь Научно-учебной лаборато-

рии исследований в области бизнес-

коммуникаций НИУ ВШЭ:  

Можно еще два вопроса? Мы сегодня 

до того, как прийти в гости к Вам, были в 

Заксобрании и разговаривали с председате-

лем комитета по бюджету. И он сказал о том, 

что в регионе существует устойчивая ситуа-

ция с крупным бизнесом. Понятно, что с ма-

лым, но есть проблемы со средним бизне-

сом. В том плане, что, что игроки среднего 

бизнеса иногда выходят из игры.  

Гункевич Л.Л.:  

Ну да, у нас много предприятий на 

грани банкротства, но мы в этом ничего 

плохого не видим.  

Матюненко Ю.А.:  

Вопрос: есть ли какая-то тенденция по 

снижению числа средних предприятий, 

находящихся на грани банкротства, или, 

наоборот, по их увеличению?  

Гункевич Л.Л.:  

Есть увеличение. Я считаю из-за того, 

что убили систему ООО. Саму идею, когда 

мы скидываемся и отвечаем только бизне-

сом. Вот девушка в офисе. Она 9 лет платит 

за квартиру. Она может что-то и хотела бы 

предпринять в сфере бизнеса, но что-нибудь 

случится (партнер, например, заболел), а у 

нее субсидиарная ответственность. То есть 

она и бизнес потеряет и квартиру. Какой 

нормальный человек пойдет в бизнес? Нега-

тивная тенденция усиливается. Вот пример. 

Один человек купил магазин у другого по 

старым традициям: столько-то официально, 

столько-то неофициально. Но так как чело-

век ушел в банкротство, то суд хотел при-

знать сделку фиктивной с уводом имуще-

ства. Но в целом, тенденция меняется, поко-

ление меняется.  

Орлов И.Б.: 

Все, спасибо большое. 
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ROUND TABLE WITH CHAIRMAN OF THE SVERDLOVSK 

REGIONAL BRANCH OF “BUSINESS RUSSIA” L. GUNKEVI-

CHEM  

 

This material presents the materials of the meeting with the chairman of the regional branch of 

"Business Russia" in the Sverdlovsk region Leonid Gunkevich. During a conversation with the 

head of Sverdlovsk “Business Russia”, issues of interaction of medium-sized businesses with rep-

resentatives of regional and local authorities, cooperation with other business associations and 

tools for promoting the interests of members of a business association at the regional level were 

raised. 

Key words: 

Business associations, interaction of business and government, medium business, mechanisms for promoting 

interests. 
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ВСТРЕЧА С БИЗНЕС-ОМБУДСМЕНОМ СВЕРДЛОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ Е.Н. АРТЮХ 

 

 

Несмотря на создание института бизнес-омбудсмена в России «сверху», в регионах он 

функционирует по-разному. В данном материале Уполномоченный по защите прав пред-

принимателей в Свердловской области Елена Николаевна Артюх рассказала об истории со-

здания данного института на федеральном и региональном уровнях, особенностях регули-

рования ее деятельности в области и его ключевых преимуществах. Отдельно омбудсмен 

остановилась на ключевых направлениях деятельности ее штаба, взаимодействии с бизнес-

ассоциациями и государственными органами, а также ключевыми проблемами, с которыми 

ей приходится сталкиваться в своей работе. 

Ключевые слова: 

Уполномоченный по правам предпринимателей, бизнес-омбудсмен, защита бизнеса, контрольно-

надзорная деятельность, бизнес-ассоциации, правовое просвещение, ОРВ.  

ВЛАСТЬ И  
БИЗНЕС 



 

17 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

Орлов Игорь Борисович, заместитель заве-

дующей Научно-учебной лабораторией ис-

следований в области бизнес-коммуникаций: 

Перед нами в рамках экспедиции ста-

вятся 2 задачи: во-первых, мы хотим понять, 

каким образом на территории Свердловской 

области взаимодействуют бизнес и власть на 

региональном уровне. Наш предыдущий 

экспедиционный опыт показывает, что ни-

какой единой логики и жестко установлен-

ных механизмом взаимодействия бизнеса и 

власти. Они зависят от многих факторов, 

например, личностный фактор губернатора, 

специфика отрасли, в которой ведет свою 

деятельность бизнес. Это зависит от многих 

факторов. И для нас это не вопрос. Перед 

нами стоит задача выявить эти факторы в 

отдельных регионах и создать некую до-

рожную карту взаимодействия бизнеса и 

власти на региональном уровне, исходя из 

позитивного и успешного опыта отдельных 

регионов.  То есть показать, как это работает 

в разных регионах и выстроить дорожную 

карту. Мы хотим понять, как это работает на 

уровне Урала. Каким образом происходит 

взаимодействие в треугольнике «власть – 

бизнес - общественные организации. 

 Вторая задача, которая стоит перед 

нами, - это изучение традиций в регионе, 

как культурных, социальных, так и пред-

принимательских. Нам важно понять, как 

они помогают объединить власть, бизнес и 

население, каким образом реанимируются 

старые традиции, какие традиции востребо-

ваны, а какие нет и почему. Нам важно это 

понять, так как во многом этот опыт взаимо-

действия основан на каких-то ментальных 

вещах, на традициях. 

 

 

Артюх Елена Николаевна, Уполномоченный 

по правам предпринимателей в Свердлов-

ской области: 

Я рада вашему приглашению, потому 

что мне очень интересно услышать Ваши 

вопросы и поделиться своим опытом работы 

в обозначенном Вами направлении.  

Сначала я расскажу несколько слов о 

себе, так как я согласна с Вами: многое в 

нашей работе определяется личными отно-

шениями и бэкграундом человека, его жиз-

ненными установками и стратегиями. Я ро-

дилась и выросла в Сибири, в Новокузнецке. 

Тем не менее, здесь я живу уже больше 30 

лет, с тех пор как приехала учиться в Сверд-

ловский юридический институт. В советские 

времена это был один из трех ведущих юри-

дических вузов в стране, наравне с универ-

ситетом в Харькове, Саратове.  После окон-

чания института в 1990 году, я на постоян-

ной основе живу и работаю здесь. Уполно-

моченным по защите прав предпринимате-

лей я стала в марте 2014 года, а сейчас по 

прошествии 5 лет была переназначена на 

второй срок. До этого я была руководителем 

довольно крупной на Урале консалтинговой 

компании, предоставляющие юридические 

и аудиторские услуги. Практически сразу 

после окончания юридического института я 

занималась организацией собственного биз-

неса и работала реально практикующим 

юристом.  

В 2011 году, когда В.В. Путин избирал-

ся президентом на очередной срок, круп-

нейшие бизнес-объединения, так называе-

мая «большая четверка», обратились к нему, 

как премьер-министру/кандидату в прези-

денты с предложением о создании государ-

ственного правозащитного института. По-

скольку бизнес консолидировано почувство-

вал, что не хватает общественных инстру-

ментов взаимодействия бизнеса и власти для 

эффективного представления интересов 
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предпринимателей и их защиты. На тот мо-

мент в рейтинге Doing Business мы занимали 

лишь 120-е место в мире по условиям веде-

ния бизнеса. Эти два обстоятельства стали 

для создания государственного правоза-

щитного института. В конце 2011 – начале 

2012 гг., начался общественный разогрев 

этой темы, ее обсуждение, включение заин-

тересованных лиц. Услышав об этом, я по-

няла, что мне было бы интересно попробо-

вать свой опыт и знания как руководителя 

частно практикующей консалтинговой ком-

пании, на посту Уполномоченного по защи-

те прав предпринимателей.  Виделись опре-

деленные направления, как это можно было 

бы реализовывать.  

В мае 2012 года В.В. Путин, став пре-

зидентом, издал соответствующие указы, 

один из которых касался формирования 

государственного правозащитного институ-

та Уполномоченного по защите прав пред-

принимателей при Президенте. В июне 2012 

года на эту должность был назначен Б.Ю. 

Титов. В мае 2013 года, практически через 

год, появился соответствующий федераль-

ный закон. Весь этот промежуток времени 

шел процесс обсуждения и разработки зако-

нопроекта, в который я была включена. 

Осенью 2012 года, когда деловые объедине-

ния Свердловской области выдвинули меня 

в качестве кандидата на должность уполно-

моченного, я была включена в рабочую 

группу, где Госдума представляла некото-

рые варианты закона об уполномоченном. 

Предлагалось несколько концептов регули-

рования этого правозащитного института, в 

том числе и два принципиально разных.  

Один — это сквозная федеральная подчи-

ненность, субординация, создание институ-

та на федеральном уровне во главе с феде-

ральным уполномоченным назначаемыми 

им «сверху» региональными уполномочен-

ными. Естественно, это предполагало феде-

ральное бюджетное финансирование со 

всеми вытекающими отсюда вопросами, свя-

занными с созданием подразделения феде-

рального органа на местах. Второй концепт, 

принятый в итоге, касался 78-ФЗ, согласно 

которому каждый регион самостоятельно 

определяет, создает ли он государственного 

регионального правозащитника, каким об-

разом он назначается и финансируется из 

средств регионального бюджета. 

В Свердловской области закон об 

уполномоченном был принят в декабре 2013 

года, а в марте 2014 года я была назначена на 

эту работу. Во всех 85 субъектах РФ суще-

ствуют региональные законы, практически 

везде уполномоченные назначены. Я говорю 

«практически», так как в данный конкрет-

ный момент, возможно, уполномоченный 

меняется, но институт в целом везде работа-

ет. В нескольких субъектах Российской Фе-

дерации бизнес-омбудсмен – это государ-

ственная должность, которая, в соответствии 

с региональным законом, замещается на 

общественных началах, как, например, в 

Амурской, Ростовской и Астраханской обла-

стях, где эта государственная должность со 

всеми вытекающими из этого ограничения-

ми и рамками занимается на общественных 

началах, то есть уполномоченный не полу-

чает зарплату и может заниматься другой 

оплачиваемой работой. При этом при упол-

номоченных формируется аппарат, который 

состоит из государственных служащих и 

финансируется из бюджета.  

Принципиально институт по защите 

прав предпринимателей задумывался в ка-

честве посредника между бизнесом и вла-

стью при урегулировании конфликтов. В 

Свердловской области существует Указ гу-

бернатора № 546-УГ, изданный в 2017 году 

под посвященный 5-летней программе раз-

вития Свердловской области до 2021 года. 

Одним из направлений данной программы 



 

19 
 

ЖУРНАЛ «БИЗНЕС. ОБЩЕСТВО. ВЛАСТЬ». Октябрь 2019. № 3 (33) 

является развитие малого и среднего бизне-

са. Уполномоченный не ограничен в защите 

прав бизнеса любого размера, однако 

наиболее частый клиент – это МСП, потому 

что он менее всего снабжен ресурсами, в том 

числе и юридическими. В этом указе губер-

натора обозначены несколько шагов, в кото-

рых, по сути, отражена государственная по-

литика Свердловской области по развитию 

предпринимательства. Создано множество 

институтов развития и поддержки пред-

принимательства с различным функциона-

лом. Все они так или иначе реализуют свою 

работу, оперируя бюджетными средствами, 

которые выделяются на поддержку бизнеса, 

например, на льготное кредитование и вы-

дачу микрозаймов. 

Есть 2 ключевых информационных 

портала, где можно получить всю информа-

цию о существующих в Свердловской обла-

сти финансовых и организационных ин-

струментах поддержки предприниматель-

ства: Инвестиционный портал Свердловской 

области, администрируемый региональным 

Министерством инвестиций, и портал «Мой 

бизнес», который администрируется Сверд-

ловским областным фондом поддержки 

предпринимательства.  

Работа бизнес-омбудсмена – это защи-

та законных прав и интересов субъектов 

предпринимательской деятельности во вза-

имодействии с органами публичной власти. 

Под предпринимателями мы понимаем ши-

рокий спектр коммерческих организаций, 

начиная от индивидуальных предпринима-

телей до, возможно, муниципальных уни-

тарных предприятий. Мы подчеркиваем, 

что мы мера не финансовой, но юридиче-

ской поддержки предпринимателей, когда у 

них возникают каике-то проблемы во взаи-

модействии с органами публичной власти, 

которые своими действиями, решениями 

или бездействием, возможно, нарушают их 

права на территории региона. Территория 

моей деятельности ограничена Свердлов-

ской областью.  

Мы работаем по 3 ключевым направ-

лениям: защита индивидуальных прав и за-

конных интересов при обращении к упол-

номоченному с письменной жалобой, пра-

вовое просвещение и работа с системными 

проблемами.  

По первому направлению мы работа-

ем непосредственно с индивидуальными 

жалобами предпринимателей. Так, напри-

мер, конкретная компания жалуется на то, 

что ее незаконно проверил Роспотребнадзор 

и объясняет, почему он считает, что это не-

законно. Мы же, в свою очередь, собираем 

информацию и формируем правовую пози-

цию, на основании чего делаем выводы о 

наличии или отсутствии нарушения права. 

Достаточно большую работу прово-

дим по разъяснению официальных требова-

ний, новой правоприменительной практики 

в рамках правового просвещения. Ежегодно 

в среднем мы охватываем примерно 3 тыс. 

предпринимателей просветительскими ме-

роприятиями в форме открытых классов, 

которые понравились и предпринимателям, 

и контрольным органам.  

Первые классы стали проводиться в 

2017 году, когда возникла тема онлайн-касс. 

В 2017 году технику должны были поменять 

на новую те предприниматели, которые все-

гда работали с кассами. Для этих это было 

болезненно, но не в новинку. Другая же 

часть предпринимателей никогда не поль-

зовалась кассами, так как была освобождена 

от такой обязанности (индивидуальные 

предприниматели на ЕНВД и на патенте), 

поэту для них переход на онлайн-кассы в 

2018-2019 гг., был очень сложным как сточки 

зрения расходов, так и с точки зрения осваи-

вания технологии. Сложно даже с точки 
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зрения   обучения персонала. Другой аспект 

проблемы качается покрытия сетью «Ин-

тернет». В Свердловской области в 2 тысячах 

населенных пунктов до сих пор нет интер-

нета.  

Орлов И.Б. 

А сколько всего населенных пунктов в 

Свердловской области? 

Артюх Е.Н.:  

Всего их 10 тысяч. Однако Свердлов-

ская область не является в этом смысле уни-

кальной. Даже те населенные пункты, кото-

рые подпадают под стандарты Минсвязи 

«обеспеченные интернетом», зачастую не 

являются таковыми. Что подразумевается 

под «обеспеченные интернетом»? В центре 

деревни стоит столб со специальным аппа-

ратом, который дает связи в радиусе 50 мет-

ров, а магазин, допустим, находится на рас-

стоянии 500 метров. Там связи объективно 

нет. Чтобы обеспечить эту связь предпри-

ниматель вынужден 500 метров оптоволокна 

до магазина проложить за свой счет, что до-

рого для сельского магазина, в котором еже-

месячный оборот лучшем случае достигает 

100 тыс. рублей. В то же время магазин в де-

ревне — это очаг жизни, это не столько про-

дукты, сколько реализация социальной 

функции, у которой до муниципальных 

властей руки не доходят. Главы муници-

пальных образований и сельских поселений 

просят не закрывать магазин даже в случае 

его убыточности, иначе неясно, куда 40 пен-

сионеров, живущих в близлежащих домах, 

пойдут за хлебом.  

Эта история не столько о цифровиза-

ции и желании предпринимателя уклонить-

ся от исполнения обязательных требований. 

Редкий предприниматель уклоняется от вы-

полнения нормальных, внятных, понятных, 

разумных обязательных требований, выби-

рая для себя этот сверхрисковый путь «игры 

в прятки» с государством. Как правило, 

предприниматели понимают, что в целом 

предпринимательская деятельность риско-

вана по экономическим соображениям.  

Редко кто из них выбирает путь осознанного 

уклонения от юридической законопослуш-

ности. Таким образом, когда они на этот 

путь встают, становится очевидно, что тре-

бования не особо разумны. непонятные, 

слишком затратные или обременительные.  

По этой причине мы начали прово-

дить открытые классы по объяснению обяза-

тельных требований, касающихся внедре-

ния касс, с ФНС по Свердловской области. В 

Екатеринбурге, в офисе уполномоченного, в 

рамках одного открытого класса, 2 раза в ме-

сяц собирается порядка 20 человек. Мы не 

собираем огромную аудиторию абсолютно 

сознательно, так как хотим, чтобы каждый 

предприниматель в течение 1,5-2 часов от-

крытого класса мог задать свой вопрос, по-

лучить на него ответ, задать его повторно до 

тех пор, пока он не поймет, чтобы все 20 че-

ловек, которых мы приглашаем (точнее, кто 

записался) получись персональные консуль-

тации и разъяснения. В ходе этих разъясне-

ний мы выявляем проблематику, которая 

зашита в несовершенном 54-ФЗ, получаем от 

реального бизнеса информацию о том, что 

не так в конкретной правоприменительной 

практике,  как налоговые органы ее пони-

мают и реагируют на ряд проблем, которые 

объективно иногда не зависят от предпри-

нимателей.  

Старт отрытым классам был дан в 

начале 2017 года, а уже к 2018 году к нам 

присоединились 6 контрольно-надзорных 

органов, которые тоже заинтересовались в 

проведении открытых классов для предпри-

нимателей. Одним из них стал Россель-

хознадзор. С ним мы провели в прошлом го-

ду множество открытых классов, касающих-
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ся системы «Меркурия» - электронная си-

стема декларирования товаров животного 

происхождения, которые в обороте. Данное 

регулирование затрагивало интересы про-

изводителей, оптовиков, розницы, общепита 

и все тех, кто как-то связан с товарами жи-

вотного происхождения. По нему велась ра-

бота в том числе и с муниципалитетами, где 

мы разъясняли предпринимателям, как за-

регистрироваться в системе электронного 

декларирования. Кстати, благодаря этому 

проекту появился список территорий, где 

еще нет интернета. В итоге благодаря тако-

му хорошему взаимодействию Россель-

хознадзора, предпринимателей и уполно-

моченного в формате открытых классов мы 

были избавлены от лавинообразного потока 

жалоб на эту тему, а также от проблем в 

правоприменение. Полгода занимались 

разъяснением.  

Разъяснение регулирования – это не 

только забота предпринимателей и бизнес-

омбудсмена, но и самих контрольно-

надзорных органов, которые впоследствии 

будут проверять исполнение нормативных 

требований. Данная логика укладывается в 

вектор реформы контрольно-надзорной де-

ятельности, одно из составляющих которой 

— это профилактика и методическая по-

мощь добросовестному бизнесу. На мой 

взгляд, многие контрольно-надзорные орга-

ны это осознают и готовы работать в данном 

направлении. Разъяснение того, как пра-

вильно исполнять требования, избавляет от 

правонарушений в этой сфере в будущем.  

В этом году мы также организовывать 

открытые классы с участием органов, в част-

ности с ФНС и Роскомнадзором. К примеру, 

мы проводили разъяснительную работу по 

правилам организации пользования пуб-

личного WiFi, которая регламентируется 3 

страницами обязательных требований, од-

нако знает об этом, может быть, лишь каж-

дый тысячный из предпринимателей, а 

остальные даже не задумываются. Тем не 

менее за нарушение данных требований по-

лагаются серьезные штрафы. Мы у всех кон-

трольно-надзорных органов просим памят-

ку для предприятий и размещаем ее в от-

крытом доступе на нашем сайте. На сайте 

уполномоченного есть кнопка «Полезное 

для бизнеса», где можно найти на бумаге 

список того, что нужно делать. Есть еще ряд 

других органов, которые взаимодействует с 

нами по этой теме.  

В рамках третьего направления нашей 

деятельности – работы с системными про-

блемами – мы предпринимаем попытки со-

вершенствования правового регулирования 

предпринимательской деятельности и кор-

ректировки складывающейся правоприме-

нительной практики для того, чтобы си-

стемно решить вопрос целой отрасли или 

группы предпринимателей. В этом направ-

лении мы больше взаимодействуем с бизнес-

объединениями, прежде всего с «большой 

четверкой», а также с целым рядом отрасле-

вых ассоциаций. 

Орлов И.Б.: 

На какое из этих направлений у Вас 

уходит больше всего времени?   

Артюх Е.Н.: 

 Я для себя не веду такой счет, по-

скольку многое определяется ситуативно. Во 

всяком случае, поток жалоб мы не регулиру-

ем: сколько к нам поступило, с таким коли-

чеством мы и работаем. В среднем у нас ста-

билизировалось число обращений: около 

тысячи в год.  

Орлов И.Б.: 

Число обращений во многом зависит 

от работы по другим пунктам: чем эффек-

тивные Вы ведете работу по разъяснению 
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требований и решению системных проблем, 

тем меньше у Вас должно быть жалоб.  

Артюх Е.Н.: 

Принципиальная задача уполномо-

ченного – выявить проблему, описать ее и 

предложить решение. Примет ли это пред-

ложение федеральный / региональный за-

конодатель или орган исполнительной вла-

сти, поправит ли он регулирование или 

правоприменительную практика – это от 

нас не сильно зависит. Задача наша – это 

выдать предложения. Иногда наши предло-

жения считаются неприемлемы или о них 

вспоминают через 10 лет, когда клиент «ско-

рее мертв, чем жив», и это не фигура речи. 

Нам удалось системно внести поправ-

ки в регулирование размещения нестацио-

нарных торговых объектов на территории 

Свердловской области. Проблема возникла в 

2015 году. В 2017 году не удалось ее системно 

отрегулировать, в результате чего год спустя 

количество жалоб нестационарных торгов-

цев на нарушение их прав возросло в 4 раза. 

При этом конце 2018 года в одном конкрет-

ном муниципалитете Первоуральск» уда-

лось отрегулировать на муниципальном 

уровне эту тему, в связи с чем оттуда мне не 

пришло примерно 170 жалоб. 

Работа с индивидуальными жалобами 

после их систематизирования, помогает вы-

явить систем проблемы и сформировать 

предложения по их решению. Например, 

недавно из одного муниципалитета было 

несколько жалоб на системное неисполне-

ние муниципальных контрактов со стороны 

муниципальных заказчиков. Эта тема всегда 

в то-3 по количеству жалоб предпринимате-

лей. В 2017 и в 2018 году в топе 3 жалоб со 

стороны предпринимателей это: деятель-

ность правоохранительных органов, след-

ственных органов, прокуратуры, закупки и 

проверки. И первый квартал 2019 года не 

исключение: 33% жалоб на правоохрани-

тельные органы, 25% на закупки и что-то 

там около 15% на контроль. Эти проблемы в 

топе по-прежнему. Проанализировали мы 

на основе жалоб из одного муниципалитета 

содержание типового муниципального кон-

тракта и пришли к выводу, что нормы, ко-

торые там заложены по отношению к пред-

принимателям в части взыскания неустоек 

противоречат 44-ФЗ. На основании работы с 

тремя жалобами мы написали системное об-

ращение главе муниципалитета с предло-

жением пересмотреть содержание этих кон-

трактов и подготовили предложение в де-

партамент закупок Свердловской области. 

Надеюсь, что оно будет рассмотрено и при-

нято, в связи с чем какое-то количество про-

блем будет снято.  

В ходе просветительского взаимодей-

ствия с налоговыми органами мы обнару-

жили несовершенства регулирования. Если 

просто взять и прочитать текст 54-ФЗ, то по-

нять его невозможно. С моим 30-летним 

юридическим стажем я не могу, что эти за-

конодатели написали в тексте. Как это по-

нять предпринимателю, который это дол-

жен указанные в нем требования испол-

нить? Как это понять налоговому инспекто-

ру, который придет проверить исполнение 

требований? Мне кажется, что кажется Госу-

дарственной Думе нужно филологическую 

службу создать или поменять уже имеющу-

юся.  

На таких открытых классах предпри-

нимателю и представителю налоговой 

службы тяжело общаться. Хоть реформа и 

идет, у всех стоят задачи по профилактике, 

методической помощи, непосредственному 

контакту с предпринимателем, однако «ги-

рей» висит закон о противодействии кор-

рупции. Закон о противодействии корруп-

ции – это такая вещь, которая, как мне ка-

жется, очень сильно портит жизнь всем. 
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Добропорядочный чиновник из страха быть 

заподозренным в коррупционном поведе-

нии не может по-человечески общаться с 

предпринимателем. На мой взгляд, в нем 

содержатся слишком широкие и размытые 

формулировки – к любому из нас можно 

придраться на ровном месте.  

Очень сложно общаться по многим 

причинам, в том числе и по причине отсут-

ствия привычки нормального общения 

между инспектором и проверяемым. Лишь 

недавно реформа сказала, что нужно об-

щаться, однако до этого были другие уста-

новки: поймать, выявить как можно больше 

нарушений, взыскать как можно больше 

штрафов. То, что после этого предпринима-

тель прекратит свою деятельность, а 10 че-

ловек останутся без работы — это никого не 

волновало. Пока что этот поворот произо-

шел только в головах.  

Уполномоченный всегда работает в 

качестве медиатора. С 2014 года мы пытаем-

ся выступать посредниками в диалоге бизне-

са и власти. В ходе таких обсуждений даже 

проверяющий понимает, что даже добросо-

вестный предприниматель иногда не может 

выполнить требование. Сам инспектор, не-

сколько раз прочтя закон, иногда не совсем 

понимает, что он должен сделать в конкрет-

ной ситуации. Проблема качества правового 

регулирования предпринимательской дея-

тельности — это одна из важнейших про-

блем. У меня есть некоторые идеи по реше-

нию данной проблемы. Моя цель – достичь 

того, чтобы потребитель или охраняемые 

законом интересы не получили вреда.  

Недавно я выступала с докладом на 

заседании по экономической политике 

Уполномоченного представителя президен-

та по УрФО, он опубликован у меня на сай-

те. Мне кажется, что подходы должны быть 

следующими: во-первых, ст. 34 Конституции 

говорит, что свобода предпринимательской 

деятельности — это право и свобода. Каж-

дый человек имеет право заниматься неза-

прещенной предпринимательской или иной 

экономической деятельностью. Конститу-

ция же говорит, что любое ограничение 

конституционных прав и свобод возможно 

только через федеральные законы. Кроме 

федеральных законов, ничто не может вне-

сти ограничения в права и свободы.  Прак-

тически весь объем обязательных требова-

ния к предпринимательской деятельности 

или ее ограничений — это подзаконные ак-

ты. С какой стати конституционное право 

свободы предпринимательской деятельно-

сти ограничивается не федеральным зако-

ном, а подзаконными актами? По подсчетам 

бизнес-омбудсмена Б.Ю. Титова существует 

2 млн обязательных требований и ограни-

чений в России по отношению к разным ви-

дам предпринимательской деятельности. В 

Казахстане их, для сравнения, порядка 34 

тысяч.  

Мне кажется, что подходы в части 

ограничения предпринимательской дея-

тельности должны быть следующими: 

1) Только федеральным законом 

возможно вводить обязательные требования 

и ограничения. 

2) При принятии новые обяза-

тельных требований и ограничений необхо-

димо устанавливать разумный переходный 

период, в течение которого все (предприни-

матели и инспектора) ознакомятся с ними, 

поймут и накопят необходимые средства 

для их исполнения. 

3) При введении обязательных 

ограничений, которые неизбежно влекут 

издержки для бизнеса, необходимо в этом 

же законе предусматривать систему компен-

сации. Так, при внедрении кассовой техники 

путь и для узкой группы, но все же ввели 

налоговые вычеты за покупку касс. Все эти 
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примеры где-то когда-то существовали. Вве-

дение системы «Платон», например, отло-

жили: дали ее понять, освоить и накопить 

необходимые средства и т.д. Самый простой 

способ компенсации — это налоговые выче-

ты или прямое субсидирование. 

4) Необходимо введение тестового 

нештатного периода без выписывания 

штрафов, как это было сделано в рамках 

введения системы «Платон» или при необ-

ходимости использования контрольно-

кассовой техники.  

5) При введении нового требова-

ния необходимо также вводить и 5-летний 

мораторий изменения в данной сфере, что-

бы у предпринимателей была возможность 

привыкнуть к новым правилам. Этот пункт 

был указан и в моем ежегодном докладе 

уполномоченного в 2015 году.  

Сейчас эти подходы вновь актуальны, 

в частности о некоторых из них в последнее 

время говорит и министр финансов Антон 

Силуанов. 

Ежегодно Борис Юрьевич Титов гото-

вит доклад для Президента, где многие из 

этих позиций обозначены. К сожалению, 

предлагаемые нами меры не всегда берут в 

оборот, так как есть объективные трудности: 

ограничение в финансовых ресурсах, во 

времени, необходимость переобучения и т.д. 

Однако если перед нами стоит задача сохра-

нения и развития предпринимательства, то 

этим нельзя не заниматься. У предпринима-

тельства есть ресурс для самосохранения, но 

он не бесконечен. Есть отрасли более под-

верженные исчезновению, некоторые ком-

пании могут «не дожить» до того дня, когда 

будет принято спасительное решение.  

Остановимся чуть подробнее на том, 

как мы работаем над совершенствованием 

регуляторной среды. По данному направле-

нию мы активно взаимодействуем с деловым 

сообществом. Существует 2 типа отчетности: 

перед губернатором и перед законодатель-

ным собранием с докладом. Это документ, в 

котором собрана вся ключевая информация.  

В части содействия качеству регуляр-

ной среды мы принимаем участие в оценке 

регулирующего воздействия (ОРВ). Данный 

инструмент очень важен, сам по себе инсти-

тут ОРВ совершенно правильно был когда-

то задуман. Тем не менее у меня есть вопро-

сы к тому, как он сейчас реализуется. Мы в 

Свердловской области, как мне кажется, не-

плохо взаимодействуем как с Министер-

ством экономики и территориального раз-

вития (уполномоченным органом, админи-

стрирующим ОРВ), так и с деловыми объ-

единениями. Принципиально «бизнес-

четверка» участвует в ОРВ всех ключевых 

актов. У нас есть ряд удачных примеров, ко-

торые подробно описаны в докладе.  

Прямо сейчас мы совместно работаем 

для введения инвестиционного налогового 

вычета. В декабре 2018 года такой вычет был 

введен, но он касается очень узкого круга 

участников и пока что не является, на наш 

взгляд, реальным инструментом инвестици-

онного стимулирования.  В конце прошлого 

года губернатору было направлено мотиви-

рованное предложение по расширению кру-

га действия этого вычета. Это пример еще 

одного инструмента в руках уполномочен-

ного. По закону уполномоченный вправе 

обращаться к губернатору и в Правитель-

ство Свердловской области с мотивирован-

ным предложением о принятии, внесении 

изменений или приостановлении действия 

того или иного нормативного правого акта в 

случае, это требуется для улучшения веде-

ния предпринимательской деятельности.  

Список таких предложений есть, какие-то из 

них были приняты, какие-то в работе. Так, 

сейчас мы «добили» вопрос, связанный с ре-

гулированием размещения торговых неста-
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ционарных помещений, правда в ходе ОРВ 

он «чудесным образом» преобразовался: его 

приняли в итоге с другими сроками (1 год 

вместо 3 лет). 

На мой взгляд Свердловская область 

является уникальным субъектом. У нас нет 

принципиальных противоречий и конку-

ренции за клиента в части членства в орга-

низациях. У уполномоченного подписаны 

соглашения о взаимодействии с 8 организа-

циями, совместно с которыми мы работаем 

над улучшением деловой среды в регионе: 

1. СОСПП; 

2. Уральская ТПП; 

3. Свердловское областное отде-

ление «ОПОРЫ России»; 

4. Свердловское региональное де-

ление «Деловой России»; 

5. Союз малого и среднего бизнеса 

Свердловской области; 

6. Агентство стратегических ини-

циатив; 

7. Свердловский областной союз 

потребительских обществ; 

8. Ассоциация международных 

автомобильных переводчиков. 

Что сейчас находится в круге интере-

сов деловых объединений и над чем мы 

продолжаем работать? Во-первых, это во-

просы, касающиеся весогабаритного кон-

троля относительно автоматических рамок, 

через которые проходит грузовик, которые 

взвешивают и замеряют габариты, фикси-

руют их. Уполномоченный был вынужден в 

конце прошлого года подготовить специ-

альный доклад на эту тему.  Специальный 

доклад по закону готовится в случае выявле-

ния массовых или грубых нарушениях прав 

предпринимателей. Если при прохождении 

автоматических рамок будет выявлено, что 

грузовик что-то нарушил, то его владельцу 

приходят штрафы, причем чувствительные: 

150-500 тыс. рублей. Если фак нарушения 

был зафиксирован в ручном режиме, то вам 

придет штраф на 100 тыс. рублей, а если в 

автоматическом – 150 тыс. В связи с этим 

возникает вопрос: почему за одно и то же 

нарушение назначаются разные штрафы? В 

докладе мы предложили в том числе губер-

натору обратиться в Конституционный суд с 

заявлением о не конституционности данной 

нормы. Наш губернатор не успел обратить-

ся, потому что ранее это сделали коллеги из 

Вологодской области. Впоследствии Консти-

туционный суд все-таки вынес решение о не 

конституционности нормы. Сейчас мы 

ждем, когда законодатель внесет поправки в 

КоАП.  

По закону уполномоченный может 

иметь общественных помощников, которых 

рекомендуют бизнес-ассоциации, как по 

муниципалитетам, так и по сферам дея-

тельности. Сейчас у меня 14 помощников в 

муниципалитетах и 3 по сферам, еще не-

сколько кандидатов находятся на рассмот-

рении. Общественные помощники, по сути, 

обеспечивают связь между уполномоченным 

и муниципалитетами на местах.  

Интересный формат — это совмест-

ный прием уполномоченного с контроль-

ными органами. Как минимум раз в месяц 

мы проводим такие приемы, в ходе которых 

разрешается целый ряд вопросов. Недавно 

поменялся руководитель Службы судебных 

приставов по Свердловской области, кото-

рая была одной из самых проблемных «си-

ловых» структур по количеству жалоб. 

Очень много жалоб поступало от предпри-

нимателей, как от должников, так и от изыс-

кателей на плохую работу приставов. Никак 

мы не могли эту тему отрегулировать. С 

приходом нового руководителя, крайне эф-

фективного, на мой взгляд, человека, мы 
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провели с ним уже два приема. Однажды у 

нас на прием было записано 10 человек, из 

которых 3 не пришли, потому что в ходе 

подготовки к приему их проблема была ре-

шена. Данное взаимодействие – хороший 

инструмент, мы им часто пользуемся. В 

прошедшую пятницу провели прием с Пер-

вым заместителем прокурора Свердловской 

области. В мае готовимся к приему в управ-

лении ФНС по Свердловской области. По-

моему все.  

Конечно, без роли личности в исто-

рии ничего не обходится. У нас в каждом 

бизнес-объединении руководители такие, 

что нет ненужной конкуренции, у каждого 

есть своя ниша. Мы вместе можем консоли-

дироваться в решении каких-то важных во-

просов, выступая единым фронтом. Глава 

нашей области и руководители органов ис-

полнительной власти в основном понимают, 

что от противостояния с бизнесом ничего 

хорошего не получится. При этом я имею в 

виду не определяющие крупные экономиче-

ские субъекты, но и МСП тоже. Эта группа 

довольно многочисленная: порядка 30% 

экономически активного населения Сверд-

ловской области занято на предприятиях 

малого и среднего бизнеса. Уполномочен-

ный выступает в качестве балансира при 

поиске компромиссов между бизнесом и 

властью. Иногда поступают не вполне адек-

ватные и разумные предложения – их тоже 

нужно отсеивать. Одна из проблем с кото-

рой я столкнулась в начале — это желание, 

не подкрепленное нормальной аргумента-

цией, расчетами.  

Мне кажется, что сейчас в Свердлов-

ской области в основном хороший баланс 

складывается. Многие коллеги-

уполномоченные рассказывают истории, как 

у них идет борьба между общественными 

объединениями, и в жернова этой борьбы 

кто только не попадает: и чиновники, и 

уполномоченные, что, конечно, не способ-

ствует нормализации деловой среды. Такую 

дружную работу как у нас довольно редко 

можно встретить. Меморандум о взаимодей-

ствии, подписанный нами в 2014 году, – это 

не просто бумажка: уже сейчас можно уже 

увидеть плоды и результаты этого взаимо-

действия.  

Сейчас мы все вместе (уполномочен-

ный, «бизнес-четверка», Министерство ин-

вестиций и развития, Свердловский област-

ной фонд поддержки предпринимательства) 

готовим очередное событие под названием 

«Неделя права на бизнес», которое мы про-

водим с 2014 года. Предложен данный про-

ект был уполномоченным. Всегда это такая 

неделя, в которую выпадает 26 мая, День 

российского предпринимателя. В этом году 

«Неделя права на бизнес» проходила с 20 по 

26 мая. Сейчас мы заканчиваем подготовку 

консолидированной программы этих меро-

приятий.  

Есть еще одна интересная практика, 

которая у нас работает, называется «Прямой 

контакт с губернатором». Два раза в год 

проводится мероприятие, где губернатор 

при участии уполномоченного в качестве 

модератора отвечает на вопросы реальных 

представителей малых предпринимателей 

(порядка 80 человек), у которых другой воз-

можности пообщаться с губернатором нет.  

Орлов И.Б.:  

Как происходит отбор?  

Артюх Е.Н.: 

У всех деловых объединений и у 

уполномоченного есть квота в 10 человек в 

расчете, что будет проводиться ротация 

участников. В прошлом году мы провели две 

таких встречи. В этом году исходим из того, 

что будет проведено две встречи в год. Само 

мероприятие занимает примерно 1,5 часа, 
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удается задать где-то 12-15 вопросов и полу-

чить ответы. Когда я встречалась с губерна-

тором, то узнавала у него, как, по его мне-

нию, это должно происходить, должна ли 

быть заявлена какая-то тема или «винегрет» 

вопросов. Он сказал, что не надо ограничи-

вать участников в вопросах. Как правило, 

бизнес-объединения выдвигают участников 

и формулируют какие-то вопросы, которые 

для них актуальны. Есть какие-то специфи-

ческие вопросы, которые требуют предвари-

тельной подготовки, а есть более глобаль-

ные, например, чего вы ждете от бизнеса в 

2019 году? Мне нравится, что наш руководи-

тель региона не отказывается от такого «ви-

негрета» вопросов и готов так открыто об-

щаться с залом. По результатам этих встреч 

выдаются поручения, в связи с чем следую-

щая встреча начитается с информации об 

исполнении этих поручений. Мне кажется, 

это тоже хорошая практика.  

Орлов И.Б.:  

По крайней мере, бизнес ощущает, 

что с ним разговаривают глаза в глаза, что 

его слушают. Слышат или нет – это уже дру-

гой вопрос, но тем не менее.  

Артюх Е.Н.:  

Это очень важно. Я знаю это, исходя 

их личных приемов, которые провожу. 

Примерно 30% жалоб мной как уполномо-

ченным признаются необоснованными, 

например, если у предпринимателя такого 

права, на которое он рассчитывает, он за-

блуждается, что связано с незнание своих 

прав и обязанностей. А это означает, что в 

каких-то моментах человек не может и свои 

риски прогнозировать. Объективно невоз-

можно удовлетворить все запросы. Но при 

реальном общении люди в состоянии лучше 

друг друга слышать. В основном предпри-

ниматели – люди ответственные, творческие 

и гибкие. Мне кажется, уральское «не верь, 

не бойся, не проси» для них характерно, 

ведь Урал когда-то был точкой притяжения 

старообрядцев и староверов, которые сюда 

бежали. Уральские золотопромышленники, 

например, первыми открывшие рассыпное 

золото, были староверами, людьми, которые 

бежали с котомками, как-то устраивались, 

никому не верили и ни у кого ничего не 

просили. До сих пор остались целые посел-

ки, где проживают старообрядцы. Я с ува-

жением отношусь к этим традициям. Есть 

еще один девиз «не словом, но делом». Про 

уральские традиции лучше всего писал Ма-

мин-Сибиряк, например, в «Приваловские 

миллионы» и «Золото». Он писал очень ин-

тересные и фундаментальные книги о ха-

рактере предпринимателей, про период 

начального накопления, про период сыто-

сти, про то, как это не ценится. Если вы про-

читаете «Золото» и закроете год начала и 

конца описываемых событий, то по некото-

рым позициям не поймете, не сегодняшний 

ли это день. 

Орлов И.Б.:  

Спасибо! Коллеги, я не буду ничего 

спрашивать, чтобы не отбирать у вас воз-

можность задать свой вопрос. 

Матюненко Юлия Алексеева, стажер-

исследователь Научно-учебной лаборато-

рии исследований в области бизнес-

коммуникаций:  

Елена Николаевна, я бы хотела снача-

ла начать с небольшого комплимента. Каж-

дый раз, когда мы приезжаем в регион, мы 

смотрим, как работает сайт бизнес-

омбудсмена, потому что, с одной стороны, 

это определенное лицо, а другой стороны, 

можно увидеть «горячие точки». И я дей-

ствительно была в полном восторге, потому 

что у вас рабочий сайт, где размещены 

очень полезные документы. Ваша активная 

работа началась 5 лет назад, и вы говорите, 
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что предприниматели очень хотят поучаст-

вовать в ваших уроках. Факт, что к вам при-

ходит большое количество представителей 

малого бизнеса и видит в вас поддержку, го-

ворит о многом, ведь нередко мы видим, что 

предприниматель не хочет, чтобы его трога-

ли, и сам нет хочет никуда идти. Как у Вас 

выстраивалась эта работа и как Вы заявили о 

себе так ярко? Как развивался Ваш инсти-

тут? 

Артюх Е.Н.:  

Во-первых, когда я говорила об исто-

рии вопроса, потребность в бизнес-

омбудсмене в 2014 году назрела. Он был и 

ожидаем снизу и воспринят сверху. Это пер-

вый фактор: естественный ход событий 

предопределил возникновение уполномо-

ченного.  

Во-вторых, у меня, возможно, есть не-

кое конкурентное преимущество по отно-

шению к своим региональным коллегам, по-

тому что я оцениваю наш областной закон 

об уполномоченном как очень взвешенный 

и разумный, в том числе в части формиро-

вания аппарата при уполномоченном. К мо-

ему глубочайшему сожалению, каждый ре-

гион на свое усмотрение формирует или не 

формирует аппарат.  Огромное количество 

моих коллег работают в одиночку, некото-

рые в аппарате правительства, некоторые в 

аппарате губернатора. В лучшем случае у 

них есть один секретарь и один помощник. 

Однако некоторые субъекты, в том числе и 

Свердловская область, правильно подошли к 

этому вопросы: либо совсем не тратить вре-

мя и деньги, либо делать это качественно. 

Мы предпочли второй вариант. У меня в ап-

парате 11 человек, по моему мнению, это 

немного при учете того, в регионе зареги-

стрировано 202 тыс. субъектов предприни-

мательской деятельности и проживает 4,5 

млн жителей в 94 муниципалитетах. В лю-

бом случае я ресурсообеспечена. У меня по-

явилась возможность оперативно создать 

сайт и регулярно его наполнять. У меня, к 

сожалению, нет пресс-секретаря. К моим 11 

человек мне остро не хватает еще 2, но мы 

пока справляемся.  

В-третьих, я почти 20 лет была руко-

водителем юридической компании в очень 

жестком конкретном рынке. Свердловская 

область – в некотором смысле юридическая 

столица России. Необходимость развиваться 

на этом рынке, заниматься маркетингом, 

подбором персонала - эти навыки никуда не 

делись. Они использовались для продвиже-

ния меня как государственного правоза-

щитника. Первые 3 года почти каждую не-

делю я ездила по муниципалитетам, прово-

дила встречи с целыми залами предприни-

мателей и пропагандировала работы упол-

номоченного.  

В-четвертых, наверное, самое важное – 

это наша эффективность при решении ка-

ких-то вопросов. Мы можем защитить кон-

кретного предпринимателя, сохранить биз-

нес-единицу. Более того, благодаря взаимо-

действию с бизнес-объединениями, они сре-

ди членов своих организаций говорят об 

уполномоченном.  

Орлов И.Б.:  

Насколько я понял, вы отказались от 

дублирования правовых вопросов, когда 

свои правовые службы держит «четверка»? 

Вшивцева Мария Николаевна, Исполни-

тельный вице-президент Свердловского об-

ластного союза промышленников и пред-

принимателей:  

По крайней мере, мы всегда благо-

дарны за консультации, которые нам дает 

Елена Николаевна. Она предлагает такой 

замечательный формат как экспертный со-

вет при уполномоченном. В экспертном со-
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вете несколько рабочих групп по возника-

ющим проблемам, например, по весогаба-

ритному контролю. Она ведет эффективную 

работу, связанную с контрольно-надзорной 

деятельностью. Можно сказать, что мы 

больше ищем фактуру на местах, а Елена 

Николаевна занимается методологической и 

системной работой.  

Орлов И.Б.:  

Как я понимаю, у Вас выстраивается 

система сотрудничества. Кто в вашем реги-

оне, стал «локомотивом», который объеди-

нил вокруг себя всех людей и первым при-

гласил на свою площадку для диалога все 

бизнес-объединения? 

Вшивцева М.Н.:  

Первым был СОСПП: мы пригласили 

и «ОПОРУ России», и «Деловую Россию» и 

ТПП. Изначально было соглашение, что мы 

работаем тандеме. Так родился меморандум, 

после чего практически сразу возник новый 

институт защиты предпринимательства, а 

Елену Николаевну сразу пригласили к со-

трудничеству. Меморандум долгое время 

модерировался не нами: надо отдать долж-

ное очень активному представительству 

АСИ, которое взяло на себя эту функцию. 

На постоянной основе, примерно раз в ме-

сяц, мы собираемся и обсуждаем какие-то 

ключевые темы, чтобы выработать некую 

общую позицию. Сейчас агентство упразд-

нило представительство на территории об-

ласти, но поскольку человек, возглавлявший 

АСИ, перешел в ТПП, сейчас он эту функ-

цию модерации, наверное, возьмет на себя. 

Под модерацией в данном случае просто 

подразумевается назначение дня для общей 

встречи.  

Орлов И.Б.:  

А АСИ ушло из региона сознательно 

или это какая-то такая большая политика?  

Вшивцева М.Н.:  

Это связано с решением федеральной 

власти переформатировать структуру рабо-

ты.  

Орлов И.Б.:  

То есть это связано не со Свердловской 

областью, а с большой перестройкой, верно?  

Вшивцева М.Н.:  

На самом деле большой вопрос, 

насколько это решение будет эффективным. 

Они выходят в некое цифровое простран-

ство, где очень тяжело поддерживать актив-

ность экспертного сообщества для того, что-

бы правильно и вовремя давать обратную 

связь. Посмотрим, как этот механизм будет 

работать в новом формате.  

Орлов И.Б.:  

Подскажите, какой удельный вес 

женщин предпринимателей в регионе. 

Насколько это мужской бизнес? 

Артюх Е.Н.:  

У меня нет этой статистики, я этой 

темой не занималась, но по ощущениям 

женщин существенно меньше, чем мужчин.  

Вшивцева М.Н.:  

Это зависит еще от градации бизнеса. 

В крупном вот ни одной женщины нет.  

Артюх Е.Н.: 

Ну, женщин, конечно, меньше, чем 

мужчин и этому, как мне кажется, есть со-

вершенно объективные причин. 

Орлов И.Б.:  

Когда составлялась программа, я кто-

то не учел, что мы ее будем постоянно 

нарушать по времени. Как комплимент, мы 

никогда в Рязани не выходили за рамки, да-
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же раньше заканчивали, опять-таки, потому 

что они друг с другом не дружат. Часть во-

просов просто уходила в никуда, особенно 

когда мы спрашивали, как они взаимодей-

ствуют с другими ассоциациями. Мы не 

услышали ни одного теплого слова в адрес 

рязанского бизнес-омбудсмена.  

Артюх Е.Н.:  

Кто был бизнес-омбудсменом в Рязани 

во время Вашей поездки?   

Орлов И.Б.:  

Егор Бурцев, но сейчас уже не он за-

нимает эту должность. 

Артюх Е.Н.:  

В Рязанской области было очень жест-

кое противостояние между бизнес-

омбудсменом и «ОПОРОЙ России». 

Орлов И.Б.:  

Несмотря на мое уважение к Любимо-

ву, создается такое ощущение, что он прие-

хал и смотрит, как все разрешится без его 

вмешательства. 

Артюх Е.Н.:  

Он просто еще не осознал ни ценно-

сти, ни опасности этой истории.  

Гончарова Наталия Александровна, экс-

перт Научно-учебной лаборатории иссле-

дований в области бизнес-коммуникаций 

НИУ ВШЭ: 

Я бы хотела вернуться к вопросу 

оценки регулирующего воздействия. Про-

двигаете ли вы этот инструмент для инди-

видуального использования среди предста-

вителей МСП? Как вообще сам бизнес поль-

зуется этим инструментом?  

 

Артюх Е.Н.:  

А можете пояснить, что вы имеете в 

виду под индивидуальным использованием?  

Гончарова Н.А.: 

Чтобы предприниматели могли заре-

гистрироваться как независимые эксперты и 

сами оценивать влияние тех или иных пра-

вовых актов на свой бизнес. 

Артюх Е.Н.:  

Я убеждена, что бизнесу регистриро-

ваться в качестве эксперта не нужно. Есть 

предпринимательская деятельность, а есть 

экспертная, которая осуществляется на по-

стоянной основе. Это означает, что нужно 

практически все время на профессиональ-

ной основе этим заниматься. Экспертная де-

ятельность может быть интересна ассоции-

рованным организациям, вузам, а предпри-

ниматели все-таки участвуют ситуативно. 

Вот выставил Минтранс на ОРВ проект по 

междугородним перевозкам – предприни-

матели, связанные с международными пере-

возками, на него отреагировали и поучаст-

вовали, уполномоченный отреагировал и 

поучаствовал. А на другие проекты они не 

реагируют, им это неинтересно. Мало кто на 

постоянной основе мониторит сайт ОРВ.  

Если мне что-то попадается на глаза и 

я понимаю, что этот акт важен, но написан 

неправильно, то мне нетрудно связаться с 

конкретной группой предпринимателей и 

сказать, что данное регулирование их кос-

нется, чтобы они прочитали и высказали 

свою позицию или присоединились ко мне. 

Важно их мнение как профессионалов, по-

тому что есть сугубо технические требова-

ния. Источники информации разные. Фор-

мально любой может поучаствовать. 
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Орлов И.Б.:  

Спасибо Вам! Вы уж извините, что мы 

занимаем ваше время.  

Артюх Е.Н.:  

И Вам спасибо! Я очень рада, что у Вас 

есть интерес к данной сфере, потому что, на 

мой взгляд, институт омбудсмена остается 

недоиспользуемым, недооцененным по ре-

сурсам и недорегулированным в части фе-

дерального законодательства. Из года в год в 

моем докладе и докладе федерального 

омбудсмена один раздел посвящен регули-

рованию работы уполномоченного. Каждый 

год мы пишем предложения, что именно 

нужно поправить в федеральном законе и, 

соответственно, в региональном. На мой 

взгляд, недостаток некоторых полномочий, 

например, в части судебной защиты, в части 

нормализации отношения процессуальных 

кодексов к фигуре уполномоченного как в 

уголовном, так и в административном про-

цессе. Есть, по нашему мнению, несколько 

недостатков правового регулирования, о ко-

торых мы говорим регулярно, но которые 

пока не устранены. Все это делает нас не-

много «недоправозащитниками»: если я ис-

пользовала все механизмы, но все равно ни-

чего хорошего не добилась и нужно идти в 

суд, то я очень сильно связана по рукам и 

ногам, как и другие наши омбудсмены.  

Орлов И.Б.:  

То есть процессуально вы участвуете 

как гражданин? 

Артюх Е.Н.:  

Нет, в качестве третьего лица, как 

уполномоченный, но решение о допуске 

остается на усмотрение суда. Вы же видели 

количество жалоб на правоохранительные 

органы? Без участия уполномоченного в 

уголовном судопроизводстве нам не пере-

ломить эту ситуацию.  

Орлов И.Б.:  

Еще раз спасибо! 

Вшивцева М.Н.:  

Мы Вам очень благодарны за то, что 

Вы нашли время.  

Артюх Е.Н.:  

Еще раз повторю, вам спасибо за вни-

мание. Надеюсь, мы будем услышаны и че-

рез вас в том числе.  
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 MEETING WITH THE BUSINESS OMBUDSMAN OF THE 

SVERDLOVSK REGION E. ARTHUKH  

 

Despite the creation of the institute of a business ombudsman in Russia from above, it functions 

differently in the regions. In this article, Elena Artyukh, the Commissioner for the Protection of En-

trepreneurs' Rights in the Sverdlovsk Region, spoke about the history of the creation of this institu-

tion at the federal and regional levels, the specifics of its regulation in the region and its key ad-

vantages. Separately, the Ombudsman dwelled on the key areas of her headquarters, interaction 

with business associations and government bodies, as well as the key problems that she faced in 

her work. 
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